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邀请中老年人“免费旅游”，期间推荐投资理财
软件，吸引他们拿出养老金“投资”，宣称消费就能
返利，成为“高级会员”可以“躺着赚钱”……

2022年9月，上海市公安局杨浦分局破获一起
诱骗中老年人实施传销犯罪的案件，此案涉及全国
35万人，其中50岁以上的有27万多人。目前，检察
机关已对该案主要犯罪嫌疑人以涉嫌组织、领导传
销活动罪依法决定起诉。

传销活动是如何诱导如此多中老年人深陷其
中的？“新华视点”记者进行了调查。

“免费旅游”噱头诱骗中老年人
2022年春天，56岁的IT行业从业者陈某在老

友推荐下，参加了一场“免费旅游”。在浙江台州的
一处“农家乐”，他和来自各地的人们一起吃饭，舞
台上有人讲着“发财梦想成真”的“励志故事”。

“我们公司研发了一款‘刷脸支付’软件，只要
消费就可以返利。”台上人员称，这款叫“网联嘉”的
软件，是“集电商和新消费体验于一体”“天天有收
益、日日现金流”的第四方支付平台。根据所谓“奖
励机制”，只要充值成为会员并不断推荐他人充值
就可以得到高额回报，即所谓的“直推奖”；同时，被
推荐人之间的每一层级延展，也会产生相应的收
益，即所谓的“间推奖”。

迷惑陈某的，是他们抛出的“数字区块链”“企
业数字化转型”等听起来很“悬乎”的概念。于是，
他充值5万元升级为区域代理，“这样可以拿到高
额返利。”越来越多人被卷入其中。

几个月后，这家位于上海杨浦区五角场某商务
楼内的公司，因中老年人频繁出入，被警方发现异
常并展开调查。这些中老年人，被“免费旅游”“一
元换购黄金饰品”等噱头吸引，前来咨询，由此落入
传销圈套。由于这家公司承诺的回报率远高于普
通的投资理财产品，在天花乱坠的企业宣传和他人
推介下，不少中老年人拿出养老金来“投资”。

为防止更多人陷入传销骗局，在上海市公安局
经侦总队指导下，杨浦警方抽调精干警力成立专案
组，先后梳理资金流水10万余条、数据500万余条，
全面收集该团伙犯罪证据。

2022年9月，专案组一举抓获以曹某灯为首的
团伙成员共16人，查处从事传销犯罪的总部及分部
5个，打击从“后台开发”到“前端运营”的全链条。

“中老年人占绝大多数。”上海市公安局杨浦分
局经侦支队民警金力介绍，犯罪团伙专门针对中老
年人，设计了“发挥剩余价值”“稳定的副业”等话
术，抛出了“免费旅游、免费诊疗”等噱头。中老年
人由于警惕性低、生活信息少、儿女不在身边等，容
易成为犯罪分子侵害的对象。

架构庞大、隐蔽性强、极具迷惑性
经审查，犯罪嫌疑人曹某灯注册成立上海巨赢

客数字科技有限公司，以推广“刷脸支付”软件“网
联嘉”为幌子，诱骗中老年人交纳会员费，并层层发
展下线会员充值，进而组织、领导传销活动。

相比传统传销的线下传播，网络传销的传播渠
道向社交软件、直播授课、视频会议等线上形式转
变，传销产品由实体商品向虚拟商品、数字产品转
变；其传播模式更复杂，传播范围更广，波及地域更
多，发展速度更快，社会危害性也更大。

——借助互联网发展，传销层级更多，架构更
加庞大复杂。

经由互联网裂变式推广和营销，“网联嘉”迅速
发展壮大，会员遍及全国。截至案发，共有实名注
册并交纳会员费的参与者多达35万余人。

金力介绍，“网联嘉”宣称，6个等级的会员交纳
198元至25万元不等的会员费后，只要不断推荐给
其他人下载并充值，就可以得到高达40%至75%的发
展下线奖励。经调查，“网联嘉”发展层级最多达32
层，资金流水高达8.5亿元，大部分收益是会员费。

“支付入门费、发展下线、复式计酬等等，这些
都是网络传销的明显特征。”上海市公安局经侦总
队七支队副支队长林植说，“网联嘉”没有实体经营
的项目和产业，其本质就是通过高额奖励拉拢中老
年群体交费，并不断“拉人头”发展下线，是典型的
以传销为手段实施犯罪的团伙。

——模糊层级概念、隐蔽计酬方式，以逃避监
管和侦查。

曹某灯到案后向警方供述，会员充值的资金都
直接进入公司账户，不受第三方监管。公司也无实
体经营业务，少数会员得到的所谓奖励，其实是下
线交纳的会员费分成；所谓分润，则是会员每笔交
易的手续费分成。

网络传销的组织者为逃避监管、掩盖犯罪活
动，会极力进行伪装，甚至聘用精通公司运作、财务

知识的专业人员设计传销层级模式，开发更隐蔽的
计酬模式，让层级概念趋于模糊，以逃避监管和侦
查。“表面上看，‘网联嘉’对外并没有展示层级，会
员的获利方式也没有直接与拉新人的数量挂钩。”
金力说，实际上，在“网联嘉”运营模式中，上级会员
可以通过下线发展的会员获取收益，表明其存在实
质上的层级关系。

——名目繁多、花样翻新，欺骗性、迷惑性更
大。

新型网络传销名目繁多，极具迷惑性。金力介
绍，不法分子以电子商务、虚拟货币、消费返利、健
康保健等为名，常歪曲利用数字货币、区块链技术、
元宇宙、互联网金融等热门概念混淆视听，给遏制
此类犯罪带来不小挑战。

此外，搭建传销网站技术简单、可复制性强，不
法分子可同时运作多个网络传销平台。“他们熟谙
犯罪手法和参与人的投机心理，不停翻新花样，给
警方打击增加难度。”林植表示。

有关部门依法摧毁传销组织体系的同时，公众
也要提高防范意识和守法意识。

“资本运作、消费返利、原始股、推荐奖、高收
益、高回报等都是传销活动的惯用词，必须保持警
觉；传销活动大多是‘上线瓜分下线投入资金’的圈
钱游戏，对‘收入门费’‘拉下线’等行为要高度警
惕。”林植提醒，广大中老年群众对投资项目一定要
仔细甄别，防止被打着所谓国家政策、惠民利民、慈
善互助旗号的非法投资活动所蒙骗，切勿盲目跟
风、稀里糊涂就掏钱。 来源：新华网图

新型网络传销盯上“银发族”
小心新骗局！

“免费旅游”
“躺着赚钱”

近些年来，尽管通过近视手术来矫正视力的方
式越来越被人们所认可。

暑期近视摘镜热潮，有不少的近视朋友来到安
徽理工大学附属眼科医院对于近视矫正提出了自
己的疑惑。所以，小编整理了7个咨询“频率较高”
的疑问，让我们一块来揭开近视手术的神秘面纱！

1、近视手术是在哪个部位做的？
简单说，近视手术就是通过手术改变角膜或晶

状体的曲率，让光线重新聚焦在视网膜上。而大多
数近视是眼轴过长导致的，进入眼内的光线成像在
视网膜之前，导致看东西不清晰。但是成年人的眼
轴是几乎固定不变的，只能改变另外2个结构，也就
是「角膜」和「晶状体」。

●所以，近视手术主要在眼部这2个结构上操
作，通过改变它们的曲率，使视物重新清晰成像在
视网膜上。

2、近视手术会不会反弹？
不存在“反弹”这种说法。一般来说，成年人的

近视度数增长「趋于稳定」，只要在术前经过严格检
查，术后遵循医嘱，合理用眼，定期复查，避免不合

理的用眼行为，基本上就不会出现再次近视的现
象。但是如果做完近视手术后，患者不合理用眼，
不好好保护自己的眼睛，还是会有可能出现“再次
近视”的情况，也就是从零开始又有浅度数了。

3、做完近视手术后多久能用眼？
近视手术后即可睁眼，术后的情况也因为个体

差异会有些差别。部分患者术后数小时内会有「流
泪」、「异物感」等轻微不适症状。通常，术后第二天
复查后即可正常用眼，基本不影响生活和工作。

4、近视手术对女性生育有什么影响？
有谣言说，做完近视手术之后的女孩以后生育

就不能顺产，所以有生育需求的准妈妈和一些年轻
女孩听完就想放弃近视手术了。

●事实上，近视手术并不会影响女性生育，至
于顺产还是剖腹产是产科医学的指征范畴，跟近视
手术也没有关联。

5、做了近视手术不能运动了吗？
运动不会造成角膜脱落或损伤，只有撞击情况

下才会造成眼部的损伤，这跟手术一样没有太大的
关联。不过需要注意的是，高度近视患者不管摘不

摘镜，都不建议进行剧烈运动。
6、近视手术越贵越好吗？不是的。
●通常情况下，需要医生综合患者眼部情况、

角膜厚度、近视度数等多项数据来进行综合判断选
择，制定适合的手术方案，保证患者术后清晰、舒适
用眼。要选择合适自己的，而不是哪个贵选哪个。

7、近视手术后易得老花眼、白内障？
上面说到，近视手术就是通过手术改变角膜或

晶状体的曲率，让光线重新聚焦在视网膜上，并不
改变眼球内部结构。 而老花、白内障是眼睛到了一
定年龄后的功能性退化，就像轮胎老化一样，做不
做近视手术都会老花，不可避免。

温馨提醒
想做近视手术的小伙伴，可以先去做个术前检

查。这样才能判断自己是否适合近视手术，以及自
己的眼部条件适合哪些术式。

有手术意向的朋友，可拨打0554-2211160预约
检查。

地址：淮南市田家庵区金地国际城对面安徽理
工大学附属眼科医院

近视手术7大“内幕”曝光，你都清楚吗？

图为警方在行动现场抓获犯罪嫌疑人王某
（上海市公安局杨浦分局供图）


